

# El Porvenir Desamparadeño

<p>La Ley es el mejor amigo del que la conoce</p>	<p>PERIODICO QUINCENAL  Desamparados, 8 de diciembre de 1911</p>	<p>La Ley es el peor enemigo del que la desconoce</p>
---	--	---

Francisco M<sup>o</sup> Núñez,—*Director*

*Admor.*,—Próspero Abarca

*Redactor*,—J. J. Hernández

## *Tristes recuerdos*

21 de noviembre.—Hoy hace 2 años y cuando nadie lo esperaba, la negra parca que todo lo consume, se encargó de arrebatar una personalidad querida y estimada en este pueblo.

Don Francisco M<sup>o</sup> Núñez, padre de una apreciable familia de la que forma parte el Director de este periódico. El tiempo, como ave mensajera, pasa veloz, pero el recuerdo vive en el corazón de sus familiares y los amigos que supimos apreciar las ricas prendas personales que adornaban al señor Núñez quien supo ser orgulloso de la sociedad en que vivió.

Desamparados debe al señor Núñez muchas de sus principales obras, entre las que se encuentran la cañería ahora existente, el reloj público, y el edificio escolar, orgullo de los desamparadeños. Desempeñó con gran provecho varios puestos: fué Muncípe, miembro de la Junta de Educación, Director del plantel de este pueblo, y sus discípulos son sus mejores recomendaciones. Figuró como miembro examinador en diferentes partes del país. En fin, era una persona muy conocida y apreciada. Desamparados perdió con la muerte del Sr. Núñez uno

de sus principales benefactores y la familia Núñez al padre cariñoso y bueno que supo inculcarles en el corazón sanos principios y nobles sentimientos.

PROSPERO ABARCA M.

## Cajas locales de crédito

(Para todos)

En el Boletín para Agricultores N<sup>o</sup> 7 que publica el Departamento de Agricultura de Costa Rica, se explica la bondad de las cajas *Locales de crédito*, los grandes servicios que prestan á los pequeños agricultores con sus préstamos á largo plazo y módico interés, ect- ect.

Desgraciadamente, en este país hay pocas personas que hacen caso á los artículos de fondo que aparecen en revistas, periódicos, boletines y hojas sueltas, contentándose la mayoría de los que los leen con exclamar: "Ah! eso es muy hermoso, es una gran idea ojalá lo lleven á cabo!" y con esto está dicho todo: nadie vuelve á preocuparse del asunto y de allí el que la menor obra que quiera emprenderse cuesta un inmenso trabajo, un sin número de contrariedades al que desea

emprenderla y un largo tiempo para poder ver siquiera sus cimientos.

Sabemos todos muy bien que una de las dificultades con que tropieza un pequeño agricultor es con la falta de recursos.

Así mismo, todos comprendemos que una finca bien abonada, bien regada en fin cultivada como debe ser, tiene que producir muchas veces mas que otra igual pero mal cuidada, sin riego, sin abonos, llena de malas hiervas. Pero, para que los cultivos sean hechos en debida forma se necesita invertir dinero en ella. ¿Y cómo conseguir ese dinero?

Nuestros campesinos abandonan sus tareas por uno ó más días para ir á la capital en busca del dinero que necesitan y por no saber con quienes tratan ó por no ir á un Banco (pues hay muchos que creen que ir á un Banco es como ir á palacio), caen en manos de usureros que se les presentan bajo la máscara de prestamistas para alagarles los oídos y luego exprimiendo los bolsillos cobrandoles un interés crecido, luego una módica comisión, luego una propina para el agente que los llevó hacer brillante el negocio y en fin, que tienen que volver á su pueblo con una suma que no puede producirles ni para pagar los crecidos intereses de ella misma.— Mas tarde se ven en mil apuros, sustos, carreras, para poder cumplir con sus compromisos y en ese caso les va muy bien, pues es casi seguro que "finca que se hipoteca á esos bandidos es finca perdida"

Y cómo evitar esos abusos?

Hay muchos medios, y uno de ellos magnífico por cierto, es el de formar las "cajas locales de credito", de las que hablaremos en el próximo número.

Mientras tanto aconsejamos á nuestros lectores que no hagan ninguna operación con prestamistas de ninguna clase, sino que se dirijan sin pena nin-

guna á un Banco, que aunque siempre presenta sus dificultades para ganar poco interés y dan mejores y más comodidades para el pago, en el menos desalmado de esos prestamistas.

Esperamos que nuestro próximo artículo será leído con detenimiento para que cada uno se convenza de las mil ventajas que proporsionan las "cajas locales de crédito" y de esta manera al formarse estas, desaparecerán las dificultades que hay para conseguir dinero para la labranza y por consiguiente, la agricultura hará crecer la riqueza individual de lo que provienen el progreso y el bienestar.—(Continuará)

NAKI

## Aclarando!!...

"A los aduladores de los reyes han sucedido los aduladores de los pueblos.

¡Malditos unos y otros!  
Perdieron á los reyes y están perdiendo á los pueblos"

Examinemos el artículo de X. X. escrito en "El Diario" por un hijo de este pueblo que oivida aquello de "alá-bate eoles...!" y á quien ya conocemos.

X. X. ó trata de burlarse ó quiere darse á conocer como escritor de gran felicidad, y poseedor de un inmenso jardín de flores poéticas con las cuales adornan sus mal sentidas frases.

Desamparados, *pésele á quien le pesare*, es una de las villas mas atrazadas del país.

Su cuadrante, compuesto de unas 16 manzanas, casi despobladas en su mayor parte, excepto los lados que dan á las dos calles principales que van de E. á O., advirtiendole que en vez de abrirse calles se han cerrado!; Su situación si que es en verdad encantadora. Su pequeñez resalta en el fondo de un mar de verdura, como una perla en la profundidad del mar.

Elevadas montañas cubiertas de árboles añosos ó pequeños trechos cul-



tivados la circundan por el S.; por el E. pequeñas colinas sembradas de cafetos, dan riqueza á sus propietarios ricos hacendados josefinos y por el O. y N. lejanas crestas, cierran el marco de verdor que adornan aquella perla, edén del escritor X. X.

Dos ríos que corren á ambos lados, forman cintas de plata y en mil vueltas y revueltas, corriendo por entre piedras y cascajos, van desapareciendo á lejos para confundirse en uno solo á no poca distancia.

En cuanto á la belleza andaluza, de *trato encantador*, pediremos la muestra al escritor.

La lectura! Oh vana pretensión!— Con cuanto dolor confesaremos que es uno de los pueblos que menos lee. Cómo se reirán los dueños de revistas y periódicos al leer el trozo de X. X!

Total, que el escritor quiere embellecer su trabajo aunque sea cayendo en medio del ridículo. En vano se combate la mentira por los apóstoles de Cristo, si los pueblos se acostumbran á escucharla sin reparación alguna.

Desamparados necesita mucho, pero mucho para llegar á ser lo que el escritor quiza en medio de un sueño, se ha imaginado. X. X. debe viajar mucho, visitar otras villas y así quedará convencido de su alucinación ridícula.

Inculquemos el amor á la lectura, la necesidad de regeneración y con el transcurso del tiempo, verá X. X. su sueño convertido en realidad: mientras tanto sus palabras huecas serán como semillas esparcidas en el desierto, y si lo que desea es dar belleza á sus escritos, que busque otro modo de hacerlo, porque los *aduladores están perdiendo los pueblos*.

GRILLO

Desamparados, 30 de Nov. de 1911

## La empleomanía "ó codicia por los empleos"

A veces la juventud de los campos, aunque no es caracteriztica su inclinación por los empleos públicos ó particulares, talvez por el poco cariño al trabajo, ó hablando más claro: por cierto escrúpulo en llenarse las manos de tierra, invaden los centros de población en busca de empleos, yá como guardas fiscales, militares, policías, agentes de policia, dependientes de casas de comercio, bodegueros ó en fin de tantas diversidades de empleos que se encuentran tanto en la Administración Pública ó particular de Estado. Ese prurito ó deceso por tales empleos, despierta en esos jóvenes y aún en los hombres ya cuando la necesidad es por la lucha diaria de la vida se impone y algunas veces los obliga, tales circunstancias también, la áspera y dura labor de los campos en que se renumera estos trabajos con un jornal por demás miserable. Conozco á personas que afanosamente han solicitado empleos de ese género; sólo por la effmera ó pasajera ilución de transpasar los umbrales de su insignificante posición: y que por su desgracia de entonces, ó la suerte de hoy, jamás han podido obtener un empleo de esos.

Mas tarde han conocido que sus aspiraciones iban endilgadas por los estrechos callejones, ya de la esclavitud, de la dependencia ó servilismo, limitado campo donde las facultades del hombre; ó ese "yo quiero ser algo" se atrofian, se enflaquecen y permanecen sin actividad, sin mas mirar que el presente. No niego que el rudo trabajo de los campos ó del taller, os cause mucha molestia, eso lo comprendo practicamente; pero es preferible trabajar en esa forma y ser libres, que no buscar esos empleos donde estaréis sujetos á la voluntad de otros, y que al menor descuido os despiden

con la punta del zapato. No hay cosa más humillante, que implorar recomendaciones para obtener empleos; con sólo eso se puede deducir lo triste que es atenerse á otros, á fin de buscar donde ganar la subsistencia pudiéndolo hacer solos y ayudados de vuestras facultades corporales ó intelectuales. "Así como la libertad de los pueblos, vale más que el oro que contiene sus entrañas; nada menos la libertad del individuo, vale tanto como el honor mismo de poseerla." Si quereis ser libres, ó valer tanto como los que han sabido emanciparse de ese tutelaje; trabajad sin descanso y con bastante constancia y empeñaos en economizar algo de vuestro salario hasta donde más no pudiéreis; haced uso del dinero solamente para vuestras más urgentes necesidades y tened entendido "que un real ahorrado, es un real ganado" y así teneis ejemplos de hombres pobres que se han hecho ricos sólo con su trabajo. Tened presente que atenerse á las riquezas de los demás es una pretensión altamente vana; y soñar que tocáreis una gran herencia, ó encontrareis un tesoro ó te viniere en suerte un premio de la lotería; no pasará á ser eso más que un delirio del carácter cobarde de los hombres: porque todas esas riquezas, las podeis obtener sólo con vuestro trabajo y siguiendo mis consejos en ser hombres de bien, amantes del trabajo ó profesión que adoptéis; y por último os digo que el hombre hace cuanto quiere; y que "poder es querer": lo que con eso está dicho todo; que teneis en tu mismas facultades: todo el secreto para ser hombres de bien y ricos si lo deseareis.

No quiero por hoy molestar más vuestra atención, pero si continuaré aconsejando á vosotros, todo cuanto he aprendido en la escuela de mis años.

AMADIS DE GAULA

## Exámenes finales en San Francisco de dos Ríos

Por invitación de la señorita Ester Morales asistí al examen escolar de fin de año en San Francisco de dos Ríos.

No tengo palabras con que dar una detallada explicación de los actos que se verificaron en aquella simpática fiesta, en la que la señorita Morales dió á conoter sus grandes dotes para manejar la pesada carga de la enseñanza. Terminado el examen, los niños cantaron el Himno Nacional y otras composiciones. Después pronunciaron unas recitaciones, terminando el acto con un bonito diálogo titulado "El niño abandonado". Todos estos actos fueron acompañados por una hábil violinista hermana de la señorita Ester, acompañada de otra señorita que manejaba la guitarra con suma agilidad. Puede contar la señorita Morales con el aprecio y las manifestaciones de cariño con que los vecinos de San Francisco pagan el esfuerzo que se tomó por el adelanto de los niños, los que esperan verla reanudando sus esfuerzos el año venidero para bien de este pueblo donde tanto se le quiere.

P. ABARCA

## Notas varias

En San Antonio estuvo muy animada y concurrida la fiesta matrimonial de la señorita Balbina Naranjo con el señor Máximo Diaz. Se bailó en los espaciosos salones de la casa de don Reinaldo Naranjo. Eterna luna de miel deseamos á los contrayentes.

—En San Francisco de dos Ríos se instalará un centro social. Para ello cuentan con jóvenes que gustosos se prestan á formar parte de dicho centro. ¡Adelante, no desmayeis!

Tip. "El Pueblo"